

PRESENTATION DE L'AFPRIC

L'AFPRIC EST UNE ASSOCIATION DE MALADES, GEREE PAR DES MALADES DEPUIS DECEMBRE 1988 OU 3 MALADES ATTEINTES DE PR ONT DECIDEES DE S'INFORMER SUR LA MALADIE ET LES TRAITEMENTS.

J'EN SUIS LA PRESIDENTE DEPUIS JUIN 2016 POUR UN MANDAT DE DEUX ANS.

NOUS ORGANISONS PARTOUT EN FRANCE ET A BRON EN PARTICULIER, TOUS LES ANS EN OCTOBRE, LE SALON DE LA PR ET DES RIC.

LE PROFESSEUR HUBERT MAROTTE ICI PRESENT EST UN DE NOS FIDELES INTERVENANTS POUR DES CONFERENCES SUR DIFFERENTS THEMES LIES A LA MALADIE.

PARMI CEUX-CI, UN PARTICULIEREMENT INTERESSE LE PUBLIC ET IL EST RECURRENT. IL S'AGIT DES TRAITEMENTS DE LA PR QUE CE SOIENT LES TRAITEMENTS DE FOND CONVENTIONNELS OU LES BIOTHERAPIES.

DEPUIS DEUX ANS LE THEME DES BIOSIMILAIRES EST ABORDE CAR NOUS SOMMES SOLLICITES EN TANT QU'ASSOCIATION DE MALADES POUR EXPLIQUER LA DIFFERENCE ENTRE BIOMEDICAMENTS PRINCEPS ET BIOSIMILAIRES. LES MALADES SONT INQUIETS CAR DANS LEUR ESPRIT BIOSIMILAIRES = GENERIQUES.

EN 2016, NOUS AVONS FAIT UNE ENQUETE DANS LE CADRE DE LA JOURNEE MONDIALE DE L'ARTHRITE (REGARD CROISE ENTRE PATIENTS ET RHUMATOLOGUES). JE VOUS FAIT PART DES RESULTATS.

RESULTATS DE L'ENQUETE DOUBLE REGARD 2016

Les biosimilaires et la relation médecin-malade

Cette année encore, à l'approche de la Journée Mondiale de l'Arthrite, vous avez été plus de **1 000 patients** et **100 rhumatologues** à vous exprimer par le biais du sondage réalisé par l'AFP^{ric}, visant à améliorer la relation médecin-malade.

- ↘ Contrairement à ce que pensent **les 3/4 des rhumatologues**, **57 % des patients ne craignent pas l'arrivée des biosimilaires**, sachant que leur efficacité et leur tolérance sont identiques à celles des biomédicaments mais à un prix inférieur.
- ↘ **Un rhumatologue sur deux affirme qu'il interchangera le biomédicament princeps par un biosimilaire** s'il est disponible et **les deux tiers des patients y sont favorables**.
- ↘ **Les 3/4 des patients** et **les 3/4 des rhumatologues** s'accordent à dire que **le malade doit donner son accord** pour pouvoir remplacer un biomédicament par son biosimilaire.
- ↘ **60 % des patients comme des rhumatologues** pensent que **l'arrivée des biosimilaires peut améliorer l'accès aux soins**.

Ces chiffres montrent qu'au sujet des biosimilaires, patients et rhumatologues paraissent être sur la même longueur d'onde... Loin d'être défavorables à l'arrivée et à l'utilisation des biosimilaires, les patients souhaitent être informés, consultés et pouvoir donner leur accord, ce dont semblent être bien conscients les rhumatologues.

LES MESSAGES DE L'ASSOCIATION SONT :

- IL N'Y A AUCUN SOUCI AVEC LES BIOSIMILAIRES, QUI NE SONT PAS DES GÉNÉRIQUES, NI AU PLAN TOLÉRANCE NI AU PLAN EFFICACITÉ, AUCUNE PLAINTÉ DE PATIENTS À CE JOUR, CE QUI NE VEUT PAS DIRE QU'IL N'Y A PAS DE QUESTIONS.
- SUR LA SUBSTITUTION, CE QUI INQUIÈTE C'EST QUE LE PHARMACIEN PUISSE REMPLACER COMME IL LE FAIT AVEC LES GÉNÉRIQUES. POUR LE MOMENT, IL NE LE PEUT PAS MAIS L'ARTICLE DE LOI EST FLOU ET POURRAIT LE PERMETTRE. CE POINT DEVRAIT FAIRE L'OBJET D'UNE PRÉCISION EN 2017.
- PAR CONTRE, BIEN QUE LES DROITS DES PATIENTS SOIENT REAFFIRMÉS, ILS DOIVENT ÊTRE INFORMÉS ET POUVOIR DIRE NON. DANS LA RÉALITÉ, À L'HÔPITAL, CERTAINS NE COMMANDENT PLUS QUE DES BIOSIMILAIRES (POUR LES PERFUSIONS). DE FAIT LE CHOIX DU PATIENT EST D'ÊTRE OBLIGÉ DE DIRE OUI OU DE NE PAS SE SOIGNER PUISQU'IL N'Y A PAS AUTRE CHOSE. ET PARFOIS IL N'EST MÊME PAS INFORMÉ DU CHANGEMENT.

L'ASSOCIATION AIDE À L'INFORMATION SUR LES BIOSIMILAIRES :

- EN ÉDITANT DES BROCHURES SUR LES BIOSIMILAIRES
- INCLUANT DES FICHES CONSEILS DANS NOTRE REVUE TRIMESTRIELLE POLYARTHRITE INFOS
- EN DONNANT DES INFORMATIONS COMPLÉMENTAIRES DANS NOTRE DERNIÈRE REVUE RECHERCHE DE DÉCEMBRE.
- EN RÉPONDANT AUX NOMBREUSES QUESTIONS DES PATIENTS SUR CE SUJET À NOTRE SERVICE ENTRAIDE ET DANS LES DÉLÉGATIONS OU LORS DE NOS PERMANENCES MENSUELLES CAR MALGRÉ LES ASSURANCES QUE NOUS POUVONS LEUR DONNER, CERTAINS MALADES NE SONT TOUJOURS PAS CONVAINCUS.

EN CONCLUSION

JE DIRAI QUE LE RÔLE DES SOIGNANTS ET DES ASSOCIATIONS DE MALADES EST IMPORTANT ET QU'ENSEMBLE IL FAUT PRENDRE LE TEMPS D'INFORMER SUR LES BIOSIMILAIRES EN TOUTE TRANSPARENCE, EXPLIQUER POURQUOI LA SUBSTITUTION* ET RASSURER SUR LA TRACABILITÉ DE CES PRODUITS QUI LES SOIGNERONT ET LES AIDERONT À MIEUX VIVRE LEUR POLYARTHRITE OU AUTRE RIC.

MERCI DE VOTRE ATTENTION

MARIE-ANNE CAMPESE-FAURE

PRESIDENTE NATIONALE AFPRIC

** COUT REDUIT, POSSIBILITES DE SOIGNER PLUS DE MALADES*